

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes.	1 peseta.
fuera.—Tres meses.	3,50
» —Seis meses.	6,50
» —Un año.	12

Pago anticipado.

# LA ANTORCHA

PERIÓDICO REPUBLICANO PROGRESISTA.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de San Francisco, número 19, bajo, izquierda.  
La correspondencia al Director.  
Anuncios y reclamos a precios convencionales.  
Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

## La reacción nos amenaza.

Está visto: la política en Teruel es un pugilato de miserias que no tiene nada que envidiar á las localidades que más se distinguen en esta parte.

Aquí no hay que buscar ni doctrina ni principios ni creencias ni convicciones ni otra cosa que la conveniencia de cada quisque.

No se hable de escuelas, porque ésta es una palabra falta de sentido.

No se invoquen ningún género de preceptos, porque estos son en absoluto letra muerta.

No se señale regla alguna de conducta, porque ésta la ajusta cada uno de por sí á sus particulares intereses.

De manera que, políticamente hablando, los terolenses no tienen por qué quejarse del desbarajuste general en que los españoles nos encontramos, á no ser por la parte bastante excesiva que les corresponde.

Dudamos que se encuentren algunas poblaciones tan desbarajustadas como la ciudad de los Amantes.

Es verdad que, según el antiguo refrán, en todas partes cuecen habas; pero en Teruel á calderadas.

Naturalmente flexibles de carácter, lo cual está bastante en oposición con el temperamento que por lo general se atribuye á los aragoneses, los terolenses de hoy nos prestamos con facilidad á todo lo que prestarse puede el ser más impresionable y dispuesto á todas las evoluciones y hasta á todas las irregularidades más incomprensibles é injustificadas.

De ahí el que se oiga á todas horas hacer alarde de republicanismo y sean muy pocos los que se muestren inclinados á agitarse lo más mínimo en favor de la causa republicana.

De ahí el que se oiga á todas horas trinarse contra el clericalismo, y sean muy pocos los que se atrevan á protestar desembozadamente contra los abusos clericales.

De ahí que se oiga á todas horas clamar contra la reacción, y nadie haga nada para combatirla.

De ahí, en fin, que nuestros anhelos por establecer la precisa y poderosa inteligencia entre los elementos republicanos de Teruel no haya encontrado hasta hoy el debido eco, apesar de nuestras vivas gestiones y empeñadísima lucha.

Solo, hace pocos días, un colega federal recientemente venido al estadió de la prensa, *Los Amantes de Teruel*, hizo indicaciones que parecían responder á nuestras exhortaciones, puesto que en ellas se reconocía que estábamos amenazados por la reacción, que no cesa en sus trabajos de zapa, y la necesidad de entenderse y agruparse como un solo hombre los que se precian de buenos.

Quiera Dios que tales indicaciones del

querido colega no se conviertan en palabras que el viento lleva; quiera Dios que se traduzcan en hechos reales, positivos, prácticos, incubados al calor de la idea y robustecidos por la más firme lealtad y los más nobles y generosos deseos.

Solo así podría remediarse el desbarajuste que indefectiblemente ha de conducir á Teruel, en plazo más ó menos breve, á una situación aun más desastrosa, si cabe.

Esto nos consolaría de nuestros desengaños y nos haría recobrar el entusiasmo que el hielo de las defecciones que en poco tiempo hemos sufrido casi han llegado á enfriar por completo.

La reacción nos amenaza por todas partes y solo puede librarnos del cataclismo nuestra concentración de fuerzas.

## LOS SUCESOS DEL BRASIL

### La Revolución.

La prensa de Rio Janeiro y de Pernambuco, que alcanza al 22 y al 27 de Noviembre, nos comunica interesantes pormenores acerca de los sucesos ocurridos en el Brasil, sucesos que dieron por resultado la caída del imperio y la proclamación del Gobierno republicano.

En la seguridad de que nuestros lectores leerán con interés cuanto se refiere á dichos acontecimientos, llamados á ejercer gran influencia en Europa según reconocen las primeras notabilidades políticas de todas las naciones, á continuación insertamos un extracto de las noticias más importantes que nos trae el último correo.

La caída del imperio del Brasil estaba prevista y hasta anunciada por el emperador, quien, en uno de sus últimos viajes á Europa, en el cual le acompañaba el rico banquero inglés mister Petershon, su amigo, no le ocultó sus temores de perder la corona, en la creciente invasión de las ideas democráticas.

—Fácil os es evitarlo, parece que le dijo su interlocutor: restringid el derecho de propaganda.

—¡Jamás! contestó el anciano monarca. Yo represento una tradición liberal, y antes que matar la libertad de mi pueblo, renunciaré á la corona.

Los buenos deseos del emperador vieron, sin embargo, contrastados por su último Ministerio, cuyos desaciertos no pudieron ser mayores. Asustado de las concesiones hechas por el imperio á las ideas democráticas, dejöse influir por el elemento esclavista, y todos sus actos iban encaminados á una reacción, tanto más insensata cuanto más lentas habían sido las conquistas revolucionarias.

Entre las medidas verdaderamente graves que se adoptaron para contrarrestar la propaganda republicana, figura la de aislar al ejército del pueblo. Se prohibía á las tropas la lectura de la prensa democrática; se recomendaba á los oficiales que permaneciesen en los cuarteles el mayor tiempo posible, y se les espía para que no se tratasen con individuos de la clase civil. Todo esto y el cambio frecuente de guarniciones, produjo, como es natural, el disgusto de la milicia, algunos de cuyos jefes, de acuerdo con otros de la armada, resolvieron poner término á aquel estado de cosas, esperando sólo ocasión para ello.

Esta se presentó bien pronto. El ministro de la Guerra ordenó la salida de la capital para una de las provincias de un batallón de infantería, y la oficialidad se negó á cumplimentar la orden. Esto pasaba el día 14.

Apenas se enteró el Ministerio de esta rebelión, se reunió en Consejo y se adoptaron precauciones; pero era ya tarde: el pueblo se había enterado, invadió las calles dando vivas al ejército y á la República, y penetrando en todos los cuarteles, confraternizaba con los soldados y los oficiales. A las dos de la madrugada del 15, el ministro de Marina, marqués de Ladero, dirigiase al arsenal con objeto de hacer allí resistencia, y perseguido por una sección de caballería, mandada por el general Deodoro de Fonseca, hizo fuego contra éste, sin que afortunadamente le hiriese; pero el ministro, después de disparar su revólver, echó á correr, y como no contestase á una segunda intimación, sus perseguidores le hicieron un disparo, alcanzándole cuatro balas y siendo trasladado á su casa en una hamaca.

El general Fonseca gravemente enfermo el día de los sucesos se levantó de la cama para ponerse al frente del movimiento, llamado por gran número de oficiales, y después de ese incidente se presentó en la Presidencia del Consejo é invitó al primer ministro, Alfonso Celso, á abandonar el poder, juntamente con sus compañeros. Presos todos, preguntóseles qué país de Europa escogían, una vez que las exigencias del momento aconsejaban su inmediata deportación, lo cual no se realizó, sin embargo, por consideraciones de amistad á que el jefe del movimiento creyó oportuno atender.

Ese rasgo de valor del general Fonseca es muy celebrado, porque hay que tener en cuenta que cuando se presentó en la Presidencia nadie le acompañaba y el edificio estaba rodeado del primer regimiento de caballería, del segundo de artillería, del batallón naval y del cuerpo de marineros, tropas todas leales todavía al Gobierno. Cuando Fonseca se dispónia á abandonar la secretaría de la Presidencia, donde acababa de hacer la intimación, recibió un oficio del general Peixoto adhiriéndose al movimiento.

A lo que parece, Fonseca no contaba con que los sucesos se desarrollasen con tanta rapidez, y lo demuestra el hecho de hallarse en cama cuando le fueron á invitar para que se pudiese al frente del ejército.

Detenidos en sus casas los ministros, menos el vizconde de Ouropreto, que se dirigió á palacio, aún el Gobierno halló medio de intentar la resistencia, y esto dió motivo á una orden de prisión contra el vizconde de Oliveira.

Hecha la Revolución, destituidas las autoridades y secundado el movimiento en todas las provincias, aquel mismo día el general Fonseca, devorado por una fiebre intensísima y molestado por agudos dolores, volvióse á la cama, donde recibió las primeras felicitaciones de los oficiales de marina y del ejército, y de los individuos de la clase civil que iban á ofrecerle su incondicional adhesión y sus respetos.

### El emperador

D. Pedro de Alcántara asistió á los sucesos desde su palacio, rodeado de su familia y de su servidumbre. Cuando Alfonso Celso, vizconde de Ouropreto, le presentó su dimisión, no quiso aceptarla. El jefe del Gobierno, sin embargo, insistió por no contar con elementos de fuerza, é indicó al senador Silveira Martins para organizar nuevo Gabinete.

El emperador pretendió conferenciar aun con Fonseca; pero éste estaba postrado y no le fue

posible asistir. Por otra parte era inútil ya todo acomodamiento. El Gobierno provisional estaba ya organizado, y D. Pedro y su familia obtenían todo lo que tenía derecho a esperar: seguridad y garantías completas para sus personas y vidas, y un buque en la rada dispuesto a conducirlos a donde quisieran.

Obedeció el emperador la intimación de retirarse, se embarcó, y lo demás es ya conocido de nuestros lectores.

#### Medidas de gobierno

Apenas tomó posesión el Gobierno republicano estableció el sufragio universal por medio del siguiente decreto:

«Art. 1.º Consideranse electores para las Cámaras generales, provinciales y municipales todos los ciudadanos brasileños en el pleno goce de sus derechos civiles y políticos que sepan leer y escribir.»

«Art. 2.º El ministro del Interior dictará las disposiciones necesarias y los reglamentos para la mejor observancia del proceso electoral.»

Por otro decreto, fecha 19 de Noviembre, se reconocen como del Estado las pensiones que el emperador pagaba de su bolsillo particular á las viudas y huérfanos de los servidores del imperio.

#### Adhesiones

Las Repúblicas Argentina y del Uruguay fueron las primeras que reconocieron el Gobierno republicano de Rio Janeiro.

El Supremo Tribunal de Justicia, las autoridades y funcionarios de todas las ordenes, las universidades, academias y demás centros de enseñanza en todas las provincias, envían mensajes de adhesión.

Un sindicato de opulentos capitalistas de Nueva York puso á disposición del Gobierno provisional las sumas que necesite, para lo cual desde luego le abre crédito.

El banquero Rostchil, en un largo telegrama congratatorio, hace el mismo ofrecimiento.

El ministro de la Guerra, Benjamin Constans, era objeto de las más entusiastas manifestaciones de aprecio por parte de todos los institutos armados. Tanto él, como sus compañeros de Gabinete cuentan con profundas simpatías en el país, conquistadas por su constante dedicación á la causa democrática, de la que han sido ardientes apostóles.

El contingente del ejército del Brasil va á ser elevado á 20.000 hombres en tiempo de paz.

Todo anuncia que la nueva República no tendrá que luchar con enemigos interiores ni exteriores, y que á favor de las sensatas disposiciones que ha sabido adoptar y las que tiene en estudio, hará la felicidad de la nación, garantizando los intereses y los derechos de todas las clases sociales.

#### Resplandores:

Sr. Delegado.

El viernes último, y á consecuencia de haber sido denegada la inscripción de una escritura de Redención de pastos, por no hallarse éstos inscritos á nombre del Estado, quien autorizó la redención y á quien se hizo el pago oportunamente, el interesado acudió personalmente á la Administración de Propiedades y Derechos del Estado de esta provincia con el fin de que se le librase la certificación prevenida en el Real Decreto de 11 de Noviembre de 1864, para que en vista de ella se inscribiera en el Registro de la propiedad á nombre del Estado, la servidumbre de pastos que ya tenía redimida y despues pudiera inscribirse la escritura de redención y cancelarse dicha servidumbre.

Al presentarse el interesado al Sr. Administrador de Propiedades, acompañado de otra persona que estaba enterada del asunto, con el objeto de que esta explicase al Sr. Administrador lo que habías dicho señor, no sólo se negó á dar la certificación por duplicado segun se halla prevenido, como siempre se ha venido verificando, sino que se negó á darla si no se le pedía por escrito; cosa que no se ha verificado jamás, por ser obligación de librarse por dicha Administración tales documentos, llegando la osadía de dicho Sr. Administrador, hasta el punto de despedir de su despacho á la persona que acompañaba á dicho interesado.

Creemos que el Jefe de una dependencia debe oír y atender cortesmente á las personas que necesitan de sus servicios, y no despedir á nadie, porque este proceder ni es decente ni se acostumbra entre personas bien educadas.

Si el proceder del Sr. Administrador de Propiedades se tolera y se consiente, no habrá quien pueda hacer con tales certificaciones, y de consiguiente con los títulos debidos para poder legitimar su adquisición y propiedad; pues hasta quiere y llega su audacia á tal extremo que cuando los interesados no pueden hacerlo personalmente, exige poderes. Esto raya en lo ridículo y solo se vé en ello el deseo de entorpecer los asuntos de esta índole que son en sí tan sencillos y que trata de complicarlos, perjudicando con tal procedimiento no solo los intereses de los compradores ó redimientes sino los del mismo Estado.

No dudamos que el Sr. Delegado que tantas pruebas tiene dadas de su celo y del interés que le guía en todos sus actos, por la Administración pública, remediarán tales abusos; porque en otro caso habia necesidad de ir á dicha Dependencia no solo con sombrero en mano sino ostentando los poderes y llevándolos hasta legalizados.

La cuestión de la Depositaria de fondos municipales se ha resuelto por fin, con beneplácito de la mayoría del vecindario, que segun noticias no hubiese visto con gusto la elección de uno de los pretendientes, que hubiera venido á engrosar el número de los mangoneadores municipales de cierta familia que da muestras de salir tan aprovechada como la que más.

Digna, por cierto, de ser apoyada por la clericala, como se ha podido notar en las últimas elecciones municipales.

El agraciado para desempeñar el cargo de Depositario ha sido D. Rosendo Zapatero, persona de arrago y que goza de las mayores simpatías.

Aplaudimos tan acertada elección y enviamos nuestra enhorabuena al interesado.

Se dan curas.

El parroquidermo de Julbe ha sido empapelado por querer subirse á las barbas á cierta autoridad civil.

Así es como se les ha de meter en cintura.

Para que sepan que no son ni más ni menos que otro ciudadano cualquiera.

Y que se acabaron los privilegios desde que el soplo del progreso barrió los guñapos tradicionales.

El jueves por la noche se vió gran concurrencia en el «Café Central,» con motivo del baile flamenco.

Nunca hemos sido aficionados á tales espectáculos, porque estamos en la creencia que abogan muy poco en pro de las buenas costumbres; pero ya que el público encuentra en ellos una diversión, no tenemos más remedio que mostrarnos tolerantes.

Sin embargo el «Café Central» entendemos que no necesita de tales recursos para sostenerse y aun hacer negocio; pues si sigue dando tan buenos artículos, que son de primera, y esmerándose en el servicio, como lo hace, de seguro no le han de faltar parroquianos.

Mayormente con la exquisita amabilidad y buen carácter de los dueños del establecimiento, siempre dispuestos á contentar á sus favorecedores.

El *Courrier* del Brasil publica una carta de nuestro ilustre jefe y amigo Sr. Ruiz Zorrilla felicitando con entusiasmo á la nueva República y aplaudiendo el acto valeroso de los republicanos brasileños.

En un pueblo de la provincia de Málaga quedó exánima una niña de siete años que sufría frecuentes convulsiones, y algunas horas más tarde se dispuso el entierro, contra la voluntad de la madre, para quien la defunción de su hija era sólo aparente.

Tenia la infeliz esa corazonada. Pero para evitar que su dolor fuese mayor, teniendo el cadáver en casa, no hicieron caso de sus lágrimas y súplicas.

Estaban acabando de entrar á la niña, cuando se presentó la madre en el cementerio como una

loca, y de tal modo suplicó y sus manifestaciones fueron tan violentas, que al fin se desenterró el aparente cadáver, volviéndolo á la casa mortuoria para velarlo durante toda la noche.

Y con efecto, la precaución fue útil, pues siete horas más tarde la niña dió señales de vida, y á la mañana siguiente habia entrado en reacción. Habia sufrido un ataque de catalepsia.

El trancazo.—Confirmando su naturaleza, la *grippe* se va propagando por Europa. Bueno es recordar que la *influenza* se extiende por todos los países y en todas las épocas, como queriendo compensar su falta de gravedad con la extensión que domina.

En las oficinas de correos de Paris se ha presentado como ya dijimos.

Están atacados de la *grippe* la quinta parte de los empleados.

Con este motivo se ha celebrado una sesión extraordinaria por el Consejo municipal. El concejero Lopin interpelló al prefecto de policía pidiendo que se dijera la verdad sobre el estado sanitario de la ciudad.

El prefecto contestó leyendo el dictamen de los médicos Brouardel y Proust, lo que tranquilizó al Concejo.

Los empleados del Louvre han comenzado á reunirse y amotinarse, poseidos de efervescencia é indignación por creer que están desatendidos.

Acudieron los administradores calmándolos.

Varios diputados franceses padecen también esta epidemia. Entre ellos se halla Mr. Develle.

Los telegramas de San Petersburgo que publica el *Standard* llegado anteayer dicen que la enfermedad llamada *influenza*, que se extiende por Europa ha sido muy benigna, pero que en algunos casos ha dejado como consecuencia una gran inflamación de los pulmones. Monsieur Laski, director del Banco Internacional de San Petersburgo, se halla en peligro de muerte por este motivo.

Por fortuna, en la capital de Rusia va desapareciendo gradualmente, gracias al cambio climatológico que últimamente se ha experimentado. Al aumento de frio ha seguido la disminución de casos de la *influenza*. El Neva y los canales están helados.

En Copenhague apareció la epidemia entre los soldados de la guarnición,

En Viena se han registrado sólo 13 casos de *influenza* en el Hospital general. Los enfermos son nueve médicos y cuatro amas de cria. Se cree que estos casos no revisten carácter epidémico.

La epidemia se ha propagado rápidamente en Dantzig, Stokolmo, donde los enfermos se cuentan por miles.

Después de todas estas noticias del extranjero, empiezas á hablar de casos en España.

Como ya las autoridades se han reunido para adoptar medidas y aquí es cosa de echarse á temblar en cuanto se toman precauciones de cualquier género que ellas sean, insistimos en decir que el trancazo no debe producir el pánico y desconcierto que en otras épocas, no muy lejanas, se apoderó de nosotros.

Insistimos también en afirmar que siempre, pero más ahora un buen régimen higiénico es la mejor salvaguardia contra las infecciones.

Alimentación sana y ordenada; evitar cambios bruscos de temperatura; tener sobre todo las transiciones atmosféricas de los crepúsculos, en los cuales el termómetro llega á marcar las temperaturas mínimas, y abrigarse sin exageraciones más perniciosas quizás que los abandonos. Consejos sencillísimos y fáciles de seguir sin duda.

¡Ah, y otra prescripción eficazísima!  
¡No hablar para nada del dengue!

Paris 8 Diciembre 1889.

La Cámara, á falta de asuntos importantes que tratar, se pasa enteras las sesiones manejando la guadaña... de la invalidación, que es cosa de verse diputados cuya anulación ha sido pronunciada en toda regla y, lo que es más triste para esos desgraciados, que se habian hecho elegir comprando el que más y el que menos seis votos á los electores, sin recurso de gracia ni de apelación.

Hay que confesar que la Cámara está haciendo obra de salubridad parlamentaria y de verdadera y necesaria justicia acordando todas estas

invalidaciones. Puestos de manifiesto los medios de que se han valido algunos titulados representantes del país para conquistar los apetecidos escaños, todo el mundo ha podido ver la imprudencia de que varios de esos diputados... de industria han hecho verdadero alarde en las últimas elecciones, confiados en la impunidad de que habían gozado los candidatos en todas las elecciones anteriores. Los conservadores y alguno que otro republicano oportunista son los que más se han distinguido en esta innoble tarea de hacerse elegir á todo evento y prescindiendo en absoluto de las más rudimentarias reglas de la moral social y del buen parecer. Diputados de estos ha habido que ha tenido la cinica desfachatez de sacarse del gabán un lio de recibos de los electores, diciendo con la mayor sangre fría que allí estaba la prueba de la legalidad de su elección, es decir, de la perfecta voluntad con que su candidatura había sido votada por sus electores. En esos recibos constaba que aquéllos habían recibido una cantidad determinada á cambio de su compromiso de votar al diputado en cuestión el día del escrutinio. ¿Puede darse mayor descaro? Confesamos que en España, país donde se inventaron los *chaachullos* electorales, no se ha llegado todavía á una *sans facon* tan grande por parte de los candidatos electos por el sistema de la corrupción y del fraude.

Contra lo que muchos creían y esperaban, no ha sido discutido aún el dictamen relativo á la elección del diputado por Montmartre Mr. Joffrin, contrincante del general Boulanger en el último escrutinio. Con todo, sábase ya que la discusión tendrá lugar indefectiblemente mañana lúnes, en cuya orden del día figura. Los oradores republicanos y los boulangieristas están muy preparados, según se dice, para la próxima refriega parlamentaria, y todo induce á creer, por más que los últimos andan muy alicaidos de algunos días á esta parte, que el combate será de lo más reñido y duro que habremos presenciado desde que tenemos parlamento. El primero de los oradores boulangieristas que se ha inscrito para tomar la palabra impugnando el dictamen de admisión, es el director de *La Presse* Mr. Laguerre, y todos sabemos la cruel mordacidad de que hace siempre gala en sus discursos, los cuales por otra parte, dejando de lado esta cualidad que para muchos será un defecto, suelen ser modelos de elocuencia bajo muchos y diversos conceptos. Otro de los que se proponen hablar en este asunto es el presidente de la que fué Liga de patriotas, Mr. Deronléde, y como conocemos su género especial de oratoria, no titubeamos en adelantar que si hay escándalo en la Cámara, más bien partirán de él las provocaciones que de su correligionario Mr. Laguerre.

En nuestra próxima crónica diremos á nuestros lectores cuanto de bueno ó malo ocurra en este espectáculo parlamentario en perspectiva.

Hoy publica el *Matin*, periódico que por lo general bebe siempre en buenas fuentes, un telegrama de Londres anunciando que el general Boulanger ha sido *contratado* (esta es la palabra que no pone el telegrama, pero que es la mejor que cuadra) para ir á dar una serie de conferencias en diversos puntos de los Estados Unidos de América, relativas á las aspiraciones del boulangierismo como partido y á los proyectos que abraza el general para llegar á la meta de sus deseos. Parece que cada conferencia le será pagada al hoy desterrado de Jersey á razón de 125 libras esterlinas, ó sea 125 francos cada una. El total de conferencias sería de 30.

Nosotros creemos que esto es un *canard*, una especie de anticipo á cuenta de los próximos inocentes; pero así y todo, la noticia ha hecho sensación en los boulevares, donde muchos recordaban todavía el efecto que produjo el célebre artículo, profecía de Jules Lemaitre en el que dicho distinguido escritor anunciaba algo semejante á lo que ahora á venido á comunicarnos el corresponsal del *Matin* sin duda para ridiculizar al «brav» general y al resto de los partidarios que todavía le quedan fieles.

Si es exacto que el espectáculo de los males de otro endulza hasta cierto punto las propias amarguras, los franceses deben decir á estas horas que lo que está ocurriendo en la Cámara de Diputados de Bélgica ha de consolarlos por el momento de las escenas de violencia que en la

Cámara francesa han tenido lugar en varias ocasiones; y nosotros podemos decir imparcialmente por nuestra parte, que los tumultos de que han sido estos días teatro los alrededores del palacio legislativo de Bruselas, dejan bastante lejos los incidentes de que han sido testigo alguna vez los alrededores del Palacio-Borbón. El motivo de esta agitación en la morigerada Bélgica no tenía al parecer ninguna gravedad. Tratóse de una simple interpelación acerca de la revocación del jefe de policía. Pero este asunto, por lo visto, se relacionaba con las huelgas ocurridas el año anterior en una gran parte del territorio belga, y esta buena ocasión ha querido aprovecharla el partido liberal para denunciar públicamente los medios de gobierno usados en aquellas circunstancias por el gabinete clerical.

El debate que con este motivo ha tenido lugar en la Cámara ha sido de lo más vivo y crudo que se haya presenciado nunca. Las palabras más duras se han cruzado entre los ministros y los interpelantes, trabándose de una parte á otra de la Cámara una lucha de interrupciones lo más antiparlamentaria que darse pueda, en tanto que por fuera la muchedumbre invadía los alrededores del palacio legislativo, dando esto lugar á serias colisiones entre los partidarios del gobierno y sus adversarios. Este escándalo ha durado una porción de días; y si bien es verdad que en definitiva, desde el punto de vista parlamentario, la interpelación no ha dado ningún resultado positivo, pues ninguna decisión ha tomado la Cámara en el sentido de dar la razón á los liberales que provocaron el incidente, hay que convenir en que el ministerio ha salido de la lucha sumamente quebrantado, y todo hace creer y esperar que en las futuras elecciones generales el partido liberal compacto y unido recobrará las posiciones perdidas y con ellas el poder, del cual sus divisiones le han tenido completamente alejado durante un largo interregno de diez años.

Los últimos telegramas recibidos de Zanzibar nos dan cuenta de la llegada del célebre explorador Llanley, de cuya maravillosa epopeya á través de las regiones desconocidas del Africa central tantas veces nos hemos ocupado en nuestras crónicas.

Su compañero de glorias y fatigas, el no menos intrépido Enim-Pachá, ha sido víctima de un inesperado accidente cuando se estaba preparando para embarcarse en dirección á Zanzibar. Parece ser que Enim es sumamente miope. Debido á esto, ó á otra causa que maliciosamente insinuaban ayer algunos corresponsales alemanes, al querer asomarse Enim á una ventana perdió el equilibrio y cayó al suelo desde una considerable altura, habiendo sufrido varias contusiones de gravedad que ponen en inminente peligro su vida.

Este doloroso accidente ocurrido al valeroso Enim, hace que recordemos al punto á la muerte del bravo almirante francés Dumon-d'Urville, quien falleció abrasado, después de tantas y tan brillantes campañas marítimas, en un coche de ferro-carril, cuando la catástrofe acaecida en Versalles, en 1841.

Haber vivido durante muchos años en medio de poblaciones salvajes, en un clima mortífero y bajo un cielo de fuego; haber salido sano y salvo de todos estos peligros, y venir á país civilizado para ser víctima de un prosaico y vulgar accidente... ¿no les parece á nuestros lectores, como á nosotros nos ha parecido, que hay en ello una verdadera irrisión del destino?

García Fernández.

Precios corrientes del mercado de ayer.

- Chamorra á 26 reales fanega.
- Trigo royo 25 id. id.
- Candial á 25 id. id.
- Jeja á 23 id. id.
- Morcacho á 18 id. id.
- Centeno á 17 id. id.
- Cebada á 14 id. id.
- Avena á 12 id. id.
- Harina de 1.º 17 reales arroba.

- Id. de 2.º 16 id. id.
- Arroz á 21 id. id.
- Garbanzos de Castilla á 80 reales arroba.
- Judías á 20 id. id.
- Azucar blanco á 56 id. id.
- Id. terciado á 48 id. id.
- Aceite á 56 id. id.

OJO Y GANGA

El dueño del establecido tiro de gallina, situado en el Corral de Villalba, tiene á bien disponer que al tirador que no mate gallina ó pollo, habiendo tirado hasta 40 tiros, se le regalará una pieza. Para estas Pascuas, si el tiempo lo permite, se pondrán á la misma distancia pavos, cabritos y una ternera; ésta á la que se designe.

PRECIOS

- Tiro de Ternera. . . . . 4 reales.
- Id. de Pavo. . . . . 1 »
- Id. de Cabrito. . . . . 1 »
- Id. de Gallina. . . . . 15 y 20 cént.

LA ESTRELLA



El papel de fumar cuya marca va estampada al margen, es el mejor que se conoce por su bondad, finura y fortaleza, y el que durante treinta años viene obteniendo el favor del público y ve crecer su crédito de día en día, apesar de la continuada é innoble guerra que le hacen infinitos imitadores.

¡Treinta años de éxito!  
Con la mejor garantía que se puede ofrecer y la que es superior á todo elogio.  
¡Ojo, pues, no dejarse engañar!

DEPÓSITOS:

- Teruel, D. Lucas Pastor.
- Teruel, Sres. Antonio Pastor hermanos.
- Calamocha, D. Manuel Beltrán.
- Aliaga, D. Félix Lacueva.
- Rubielos, Sra. Vd.ª de M. Villanueva y Comp.ª
- Albarracin, D. Tomás Gómez.
- Daroca, D. Félix Lozano.
- Zaragoza, Sres. Franco Jordán é hijo.
- Zaragoza, D. Pedro Franco Marquina.

De cosecha propia.

Se vende vino clarete en la bodega de Carlos Aspas, sita en la calle del Seminario, número 5, á 50 céntimos de peseta el jarro y 3 pesetas 50 céntimos el cántaro.

Horas de despacho de 11 á 1 de la mañana y de 5 á 7 de la tarde.

Imp. de La Concordia  
á cargo de J. Castillo.

# ANUNCIOS.

## AMOJONAMIENTOS.

*Centro Geodésico Topográfico de Dionisio Oasañal y Zapitero Oficial del Cuerpo de Topógrafos. Unicas oficinas establecidas en España desde el año 1878 exclusivamente para esta clase de trabajos.*

Actas de deslinde y copias de las mismas para redactar estos documentos de una manera breve y sencilla. Cada acta (original o copia) consta de dos pliegos en los que pueden describirse de 14 á 15 mojonos por lo menos, y cuesta 0'35 céntimos de peseta. Pliegos de centro que permiten la descripción de 12 á 14 mojonos cada uno á 0'20 céntimos.

Estos documentos pueden estenderse fácilmente aun cuando los Ayuntamientos hayan verificado sus operaciones en el campo, puesto que los guardas ó prácticos conocedores del terreno darán fácilmente los datos que faltan para llenar cumplidamente el encasillado de los impresos.

Los incidentes imprevistos que no puedan tener cabida en la casilla de *Observaciones* se harán constar en pliego separado unido al acta.

Consultas gratis sobre estas operaciones á los Ayuntamientos que los adquieran.

*Oficinas—Torre nueva 40, pral.—Zaragoza.*

## OBRA NUEVA

BIBLIOTECA DE EL MOTÍN

*Fuencarral, 119, principal*

## EL COMPADRE MATEO

BATURRILLO DEL ESPÍRITU HUMANO

NOVELA ORIGINAL

DE  
PIGAULT-LEBRUN

Así como en *El Citador* coge Pigault-Lebrun la Biblia y la tritura bajo el peso de sus sátiras é ingeniosos comentarios, en *El Compadre Mateo* fustiga los puntos vulnerables del fanatismo religioso y de la falsa filosofía con implacable saña, al par que con inimitable donaire.

En pocas obras como en ésta se observa el antiguo precepto *ridendo corrigo mores*; ni se ridiculizan con más lógica ni más gracia las extravagancias, las supecherías, los supuestos milagros y todo lo que circula como moneda corriente en el mercado católico.

Por otra parte, *El Compadre Mateo* es una novela maestra, de excelente plan y perfecto desarrollo; sus personajes son verdaderos retratos, la trama está llevada con suma habilidad, y los episodios están perfectamente ajustados á las reglas de la verosimilitud.

Estas circunstancias, y el módico precio que le hemos puesto, á pesar de que consta de un tomo en 8º mayor con 250 páginas de compacta lectura, nos hace esperar que ha de ser favorablemente acogida por el público.

Véndese á dos pesetas en esta Administración y en las principales librerías.

## 600 A 1000 Pesetas

de beneficio al mes podrán obtenerse con solo un capital de 250 pesetas, exponiendo un artículo de primera necesidad, universal, privilegiado y premiado. Las personas formales que pueden cumplir las condiciones exigidas, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas con solo indicar su dirección con exactitud y claridad; dirigirse á Mr. Richard Schueider, inventor y fabricante en Paris, 22 rue d'Arville, 22 en Paris.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS.

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados.

10.000,000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

	Pesetas.
Suscripción..	46.085,364'66
Riesgos en concurso..	28.373,958'02
Ingreso anual por primas..	1.127,081'81
Reservas..	1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888..	428.750'
Activo..	12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincia se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.

Delegado en esta provincia

DON PEDRO MANUEL GOMEZ,

*Carrasco, 20, Teruel.*

## EL FERRO-CARRIL

CALATAYUD-TERUEL-SAGUNTO

## LA SIERRA MARIOLA

EL MEJOR DE LOS PAPELES PARA FUMAR.

El más buscado por las clases labradora y jornalera.

NO SE CORRE NI SE PEGA Á LOS LABIOS.

Mucho mejor que el de LA ESTRELLA.

¡Probadlo y os convenceréis!

De venta en todos los estancos bien surtidos.

DEPOSITOS AL POR MAYOR:

*Lucas Pastor.—Cristóbal Martínez.*

Tienda del Churré.

## AGENCIA DE QUINTAS

DE

## JUAN LAGUNAS

(sucesor de Vancells)

Calle del Azoque, 90, Zaragoza.

Esta antigua y acreditada agencia asegura la suerte de soldados de Ultramar por la cantidad de 50 duros, depositados antes del sorteo en la casa de comercio de D. Lucas Pastor, establecido en Teruel, donde tambien se halla el representante.

CALLE DE SAN JUAN 51,

TERUEL.

En este establecimiento se encuentra toda clase de modelaciones impresas para Ayuntamientos, Juzgados y Dependencias del Estado, á precios de catálogo y completo surtido de objetos de escritorio.

Arsenio Perruca.

**DENTICINA INFALIBLE.**—Lo saben las madres. Ni un solo niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la haba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.



El legitimo chocolate de los R. R. P. P. Benedictinos, lleva los escudos de la orden en las etiqueta.

Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, deben probarlo, en la de que seguridad lo encontrarán de su mas completo agrado.

Los precios son tres únicamente: 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete, se acompañan instrucciones en latin y en español, con el metodo de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de todas las poblaciones de España.

En Teruel, droguería de D. Roque Monleon, Salvador, 14.

## BUENOS CONSEJOS.



¿Desea V. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legitima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al dia, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os Produce insomnio ó malestar una taza de té ó de café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legitima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontraréis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de esta población y de toda España. Primera calidad 2,50 y 5 pesetas botella. Segunda, 1,50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA».

Por mayor y menor en la droguería de

**DON ROQUE MONLEON**

14, Salvador, 14, Teruel.